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! ! ! !问!你的书房大吗？
答!一般。我想象中的那个书

房，应该比现在书房大很多倍。
问!最近在看什么书？
答!我最近一直在剪片子。大

前天晚上，我看了一本书。在等儿
子的时候，他房间桌子上搁了一本
《给孩子读的诗》，这么厚一本书，
我用了一个小时，把它看完了。
《给孩子读的诗》里边 !"#的

诗，我都看过，唐诗宋词精选，但也

有 $"#的诗词，是我没看过的。
我把那些诗认真地看了一下，真
好。我有段日子没有读诗了，认
认真真躺在那儿，认认真真拿一
本书读。

为什么现在我们都不愿意读
诗了，可能是不是因为读诗没什么
用？我在想这个问题。因为读诗，不
能改善你的这个生活条件，也不能
帮你去挣钱，所以读诗的人，可能
现在就少了吧。

问!外国诗人里，你最喜欢哪
一位？

答! 我高中时候读过一首诗，

一个法国人写的，《在公园里》。特
别简单，诗人说在清晨，在蒙马特
的一个公园里，在一张长椅上，我
吻了你，你吻了我，巴黎是地上的
一座城，地球是天上的一颗星，那
诗一共就这么长。我看到的时候挺
喜欢，这么多年过去了，再看到它
的时候，我仍然觉得它很美。

有一次在三联书店，我买了聂
鲁达的诗集，是黄灿然翻译的。我
看过很多版本的聂鲁达，有些翻译
得不好，就觉得他的诗特别没意
思。我觉得黄灿然翻译的这个聂鲁
达是最有魅力的，所以我就一口气

买了六本，遇到好朋友，就送给他
一本，与朋友分享。

问!那你现在还写诗吗？够出
一本诗集了吧？

答!我最近还真的在写，那天
看了《给孩子读的诗》那本书之后，
我决定要写，但不是诗，我准备写
歌词。

我真不好意思出诗集，虽然我
一直在写。就因为毕竟是读过聂鲁
达的人，所以我觉得我那些诗，是
真的没法出书，只能说是我个人业
余爱好，就写给自己和朋友们看
看，就不公开出版了。
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! ! ! !问!读书对你很重要吗？您的大
学同学王学兵转述过，说你三日不
读书，觉得自己面目可憎。

答!那个说法夸张了，但读书对
我的生活、对我的人生的改变是很
大的。

我小时候长在农村，%&岁之前
都是在农村生活。从一个农村小孩
能够考试上大学，成为一个研究生，
然后搞戏剧，拍电影，老师的栽培是
第一的，还有很重要的是，我看了很
多书，那些书改变了我的人生。

问!读书会影响你的表演，你的
为人处世吗？

答!我觉得它都会影响的。比如
说对表演，或者作为导演来说，其
实他的工作就是
讲的是你对生活
的理解，要通过
你的表演，通过
你拍的电影传
达出去。但你个
人对生活的理
解，我觉得又能
理解到哪里去
呢？我觉得还是
得益于曾经读
过的那些作品。

问!你提到，阅读帮你建立了为
人处世的哲学，什么样的哲学？

答!我没有什么处世哲学。我是
个非常简单，非常直接的人，就按朋
友们的话说，我没什么情商，就是到
现在也是这样的，并没有随着我的
年龄增大，我就变得更聪明，或者更
圆融，没有。
在日常生活里，我会比较多考虑

自己的感受。我不愿意做那种圆滑，
左右逢源，什么场合都能够如鱼得
水、游刃有余的人。我以前也没有尝
试过怎么迎合、讨好别人，达到自己
的目的，我从来都不是这么一个人。
我也想过，应该改变，但就是我

没法改变。我自己也疑惑，我为什么
会这样顽固？但就是这样，我才觉得
舒服。
我给你举个例子，我们在学校

里学了斯坦尼斯拉夫斯基，对表演
对艺术的理解，毕业了走向社会，又
进到剧组里，但年轻的一个演员，是
不可能立刻就把自己学校里得到的
知识体系学以致用。
这中间有特别大的差距。好在

有各种问题，剧组里老前辈会把自
己的经验和解决办法告诉你，老经
验马上就能派用场，马上就能用得
上。这时候你就得选择，是应该放下
那些书本上得来的知识体系，还是
赶紧抓住他们的老经验呢？我到现
在，仍然在抵抗这个选择，仍然怀着
我可能要栽跟头要交学费的想法，
做我自己，按照自己的想法去做。我
不太能够接受那种老的经验，为此
我也吃过不少苦头。
这个遭遇，可能就跟人在社会

上跌打滚爬的道理是一样的。是做
一块有棱角有个性的石头，接受社
会的摔打，忍受磨砺，与众不同；还
是主动打磨自己，放下自我，接受改
变，随大流，都是个体的选择。

! ! ! !问!作为一个乡村少年，有哪
一本书影响过你，让你走出家乡，
对外面的世界产生了向往？

答! 那也是好多好多书了，甚
至是报刊，比如《读者文摘》《青年
文摘》。《辽宁青年》每一期上面都
有一个根据世界名著缩写的故事，
一个世界名著缩写成一两千字，那
个特别吸引我。

当时我们家没有订这本杂志，
一个邻居姐姐订了，我就敲门跟她
借回来在家里看，印象特别深。但
所有这一切，书和杂志加起来，又
不如小时候看的电影。因为当时的
乡村生活太封闭了，我们不知道外
面的世界什么样子。所以看到电影
里的世界，别人生活的那个地方，
他们穿的衣服，他们的样子，他们

的一切，怎么跟我们完全不一样，
完全是另外一个世界。因此我对远
方有了向往，想去一个更大的天
地，然后有了所谓的奋斗的动力，
读书考大学，改变命运。

问!人生的第二本书是“师承
之书”，作为一个演员，一个导演，
你的师父是谁？谁对你的工作，帮
助和影响最大？

答!在学校读书的时候，学的
就是斯坦尼的那套体系，有前苏联
专家过来传授。斯坦尼的《我的艺
术生活》，很容易看懂，也很有可读
性，我看了特别受教育，也特别喜
欢。这本书相当于是斯坦尼的一个

艺术自传，就是他为什么想做事，
怎么做这事，带着剧团的人，回到
他们雅尔塔的庄园，怎么排戏，对
我有很深远的影响。

问!少年儿童时期，对你影响
最大的书是哪一本？

答!我这辈子第一次，完整地
听完一个故事大概在六岁。有一
天，大姐放学回来，拿了一本小人
书《飞鹰崖》，二姐和我就坐着小板
凳听，她从头到尾给我们念了一
遍。那时在我眼里，那简直是一本
巨著。现在来看，就是一个很有时
代特色的故事。前些年，我专门从
网上买了一本《飞鹰崖》。看到这本

小人书的时候特别亲切，因为它就
是我读的第一本书，我听到的第一
个故事。

问!作为一个读书人，也是一
个父亲，请你给小朋友推荐一本
书，你会推荐什么书？

答! 如果只能推荐一本书的
话，!沉思许久"我觉得《道德经》可
能比较好。把这本书读一读，读好
了，对人特别有帮助。

可惜我读到《道德经》的时候，
已经很晚很晚了。我 $"岁之前没
有读过这本书。可能那之前，我忙
着在读那些“有用”的书吧。读《道
德经》的时候，我很震撼，里头有很
多说法，我觉得很有智慧，看起来
是一本不实用的书，但是对于人生
和生命本身，特别有帮助。
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! ! ! !问!对你人生的影响最大的是
哪本书？

答!这很困难，应该是很多书。
很难选出这么一本书来。
家里诗集很多，我喜欢的诗，中

国的、外国的都有。从高中开始，我
就喜欢读诗，自己也写诗，然后看朦
胧诗，一直读诗到现在，就是单纯的
喜欢，文艺青年的心，到今天还仍然
保持着。

问!你喜欢哪些类型的书，挑书
有什么标准吗？

答!没有类型，什么杂书都看。
我什么都喜欢，首先没有系统规划
看书，二是没有什么选择性地看
书，都是凭着自己的这个喜好去看
书。

问!你说过，最理想的生活是做
一个读书人，家里有老人，和小孩、
妻子说说话，自己在书房看书。为什
么？

答!从古代到现在，文人的梦都
没有变过，就是这么一个普普通通
的愿望。在我想象中，读书人的生活

就是那样的。我说的那个想象，是一
个文化传统，历史上中国的传统家
庭，就是那样的，一大家子，几代人
住在一起。爷爷奶奶爸爸妈妈，然后
儿子、孙子、重孙，都在一起。房子得
足够大，生活在一起，当然就会有各
种各样的声音，躲在书房里看书，焚
香喝茶，但能听到他们的说话声，我
觉得是特别大的一个享受。我觉得
在那种日常的生活环境里，读书可
能让我觉得特别享受。
现在我们可能很难复制这样的

日常生活，很多家庭老人和年轻人，
都是分开生活的，为了避免矛盾。所
以也只能心向往之。
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今年，已被冠上“老戏
骨”之名的陈建斌第二次执导
筒。处女作《一个勺子》曾夺得金
马奖两项大奖，新作《如是你闻》
邀请了周迅担任主演。有底气做
导演，镁光灯关闭后的陈建斌是
个好书之人。不拍戏的时候，他
总是宅在书房，看书、听音乐，写
诗、练字，给蒋勤勤拍照、念诗，
再给两个孩子讲睡前故事。

陈建斌给蒋勤勤和两个孩
子写了几百首诗，还在报纸上发
表过一些；作为直男，他最浪漫
的举动是，曾经在三分钟里在微
博上发表了写给蒋勤勤的三首
情诗。

他说，人生最幸福的时刻，
就是家里有老人、小孩和妻子在
说话，自己在书房看书、写
作。读书改变了他的人生。


